

岩手

## “陸の孤島”の患者を救った 訪問看護師

宮城

## 避難所で寝泊まりし、ケアにあたる ボランティアナース

現地  
ルポ

# 震災で立ち上がった 女たち

監修・撮影／伊藤隼也(医療ジャーナリスト)

約200人の被災者がいまも生活している宮城県石巻市立渡波小学校の体育館。シングルマザーのAさんは、中学生の息子と、たった2畳ほどのスペースで暮らしている。Aさんのいまの悩みは今年受験を迎える息子のことだ。夜9時消灯の避難所では宿題も試験勉強も思うようにできない。

「この生活がいつまで続くのでしょうか……。ほかの子供は受験のために必死になつてるので、このままでは子供の勉強も差れてしまつし、不安だらけです」(Aさん)

一方、福島県内では放射能汚染の不安が広がっている。

5月23日、東京・霞が関の

福島  
「子供を被曝から守る」とデモで訴えた母親



被災地を歩くと、女性たちの奮闘ぶりに目を奪われる。被災者がいまも寝泊まりする避難所で、「陸の孤島」となった地域であるいは放射能汚染が深刻な地域で……過酷な環境で被災者や家族のために闘い続ける彼女たちの「命を守る現場」をレポート。



の、スタッフのうちふたりが被災。道路はあちこち崩れ、当初は移動に不可欠なガソリンも手にはいなかった。それでも「在宅医療が遅れてしまった」と感覚をまぬがれたスタッフで訪問看護を再開した。

「ガソリンがなくて市の担当者にかけあつたのですが、物資の輸送などが優先。在宅医療は後。といわれてしまい、自転車と徒歩で利用者さんのお宅を回りました。とにかくできることはやろうと思つたんです」（ガルシアさん）

しかし、中には音信不通の利用者もいた。宮古市の南東、重茂地区。ここは津波の影響で半島と宮古市中心部を結ぶルートが寸断。集落に医療施設はなく、唯一の商店も壊れ、陸の孤島と化した地域だ。道路は



利用者の中村さん（中央）と散歩するガルシアさん（右）。

車を走らせて約40分。重茂地区の中腹にある色とりどりの花で飾まれた庭がある家で車を止めた。ここにいるのが、中村さんだった。

玄関を開けると、居間の奥で電動式の椅子に座っている女性が振り向いた。中村さんは右足が思うように動かせないリハビリのため、数年前から脳梗塞の後遺症で、右手と右足が思うように動かせない。リハビリのため、数年前に、ガルシアさんの車は通る。

そんな悪路もおかまいなしに、ガルシアさんの車は進む。

がれきの山でふさがり、約3週間通行止めとなっていた。

この地区には、中村親子さん（75才）という利用者がいた。ガルシアさんは中村さん

のことをすっと気にかけ、通行止めが解除されるとすぐに車を走らせた。

道路は復旧したとはいっても、アスファルトはところどころ崩れたまま。ガードレールが津波の引き波でひしゃげ、道路のすぐ横は崖という危険な場所もある。

そこでも立派な車は進む。

車を走らせて約40分。重茂地区の中腹にある色とりどりの花で飾まれた庭がある家で車を止めた。ここにいるのが、中村さんだった。

玄関を開けると、居間の奥で電動式の椅子に座っている女性が振り向いた。中村さんは右足が思うように動かせないリハビリのため、数年前から脳梗塞の後遺症で、右手と右足が思うように動かせない。リハビリのため、数年前に、ガルシアさんは、中村さん

のことをすっと気にかけたと、とても気

の、スタッフのうちふたりが被災。道路はあちこち崩れ、当初は移動に不可欠なガソリンも手にはいなかった。それでも「在宅医療が遅れてしまった」と感覚をまぬがれたスタッフで訪問看護を再開した。

「ガソリンがなくて市の担当者にかけあつたのですが、物

資の輸送などが優先。在宅医療は後。といわれてしまい、自転車と徒歩で利用者さんの

お宅を回りました。とにかくできるることはやろうと思つたんです」（ガルシアさん）

しかし、中には音信不通の利用者もいた。宮古市の南東、重茂地区。ここは津波の影響で半島と宮古市中心部を結ぶルートが寸断。集落に医療施設はなく、唯一の商店も壊れ、陸の孤島と化した地域だ。道路は

## 子供の「20ミリシーベルト」撤回させるために――佐藤幸子さん

5月23日に文科省前で行われた子供の被曝問題を訴える大規模デモ。その輪の中心にいたのが、「子どもたちを放射能から守る福島ネットワーク」世話人の佐藤幸子さん（53才）だ。

20ミリシーベルト問題。これは4月19日に文部科学省が出した通知に端を発する。学園を防ぐために設けられた厳しい基準値を大きく超えるという。

さらに一般的に子供は大人より細胞分裂が速いため、その分、放射能によつて傷ついた細胞が増えやすい。その影響は大人の3倍以上ともいわれ、実際に田舎で起きたチエルノブイリの事故では、小児の甲状腺がんが激増した。文科省が設定した基準値には海外からも批判の声があり、ドイツなどで抗議のデモが起つた。国内でも佐藤さんをはじめ、多くの人たちがこの数字に疑問を持ち、撤回を求めた。しかし、菅直人総理大臣や文部科学省は、この数值を取り消すことにはおろか、危険な場から子供を避難させる措置さえとつてない。校庭の表上の入れ替えについても、当初は「必要ない」とついていた。

それから、放射能について本で勉強し、原発に関する講演会にも積極的に出かけた。自身の住む川俣町の近くに福島第一原発があるということは、よりそれを意識していた。

そして、佐藤さんが最もつとも恐れていたことが、現実になつてしまふ。佐藤さんが原発の事故を知つたのは、最初の水素爆発のあつた日の翌朝だった。

「もうダメだと思いましたね。スタッフや知り合いにはいま

「必要ない」とついていた。

それから、放射能について本で勉強し、原発に関する講演会にも積極的に出かけた。自身の住む川俣町の近くに福島第一原発があるということは、よりそれを意識していた。

そして、佐藤さんが最もつとも恐れていたことが、現実になつてしまふ。佐藤さんが原発の事故を知つたのは、最初の水素爆発のあつた日の翌朝だった。